
这些天，公交车“火势不断”，警报频传。
公道地讲，这些事故发生的深层根源，均有着复杂的综合因素。政府职能部门工作

有疏漏，公交公司安全检查有缺失，公民自身也多存在安全意识与基础道德缺乏。
根据“破窗理论”，没修复的破窗，将导致更多的窗户被打破。反思频频发生的公交

大火，不是要政府、公司与公民之间相互指责，在我们这个“民以吏为师”有着深远传统
的国度里，政府的自省和自责较之公司自省，更为重要。 ——《新民晚报》

社会关注

锐评

网民网民
大会堂大会堂

公交车火势不断
谁更该自省？
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10年前到过郑州的
人，如果今天再来到这
座城市，一定会有很强
的“陌生感”，甚至会发出
惊叹声。生活在这座城
市的人，也一定明白，这
座城市的变化和进步，是

依靠点滴积累的，城市是在悄然而改变。
城市是经济活动的中心，是文明的中心。

城市的变化和进步是生活在这座城市的人的
共同心愿。有目共睹，近年来随着城市物质生
活的进步，人们的精神面貌也随之有了根本性

的改变。生活在城市的人，也总是在自觉不自
觉地随城市文明的进步提升自己的文明程度，
提高自己的道德水准。这一点，从本报今日的
相关报道中也可得到佐证。通过交巡警在各
路口的拍照以及对各路口的民警的执法行为
进行监督，发现近期以来，各路口的行人和非
机动车的违章率在下降。

这虽然只是一个小小的进步，但毕竟是在
进步。我们为这点滴进步而感到高兴。城市
只要像这样不断地进步着，就一定能积小进步
成大进步。

我们知道，城市的进步绝不仅限于经济发

展，还体现在人们精神素质的提高。我们的生
活也正是因城市物质和精神文明的双进步而
变得精彩。近年来，我们在媒体上不时看到对
一些城市的评价。可要想提高城市品位，成为

“宜居”，除了一些硬件外，关键还在提高城市
人的素质。而城市文明的进步，正是城市每个
人文明程度的集中体现。

生活在这座城市的人见证了这座城市的
文明进步，但这还不够，我们还应有更大的进
步。因此，每个人都应从自身做起，从现在做
起，摒弃陋习，遵守各项公共规则，与城市文明
一同进步。

热点
话题 何以自强？国货优先

评“郑州街头，市民遵章率越来越高”（A08版）

文明依托于我们的点滴进步
□首席评论员 闵良臣

我国自去年11月
开始逐步实施“4 万
亿”拉动内需政策以
来，全国的基建、道路
投资等工程红红火火
地展开。6月4日，发
改委与工业和信息化
部、监察部等八部委联
合发文《关于印发贯彻
落实扩大内需促进经
济增长决策部署、进一
步加强工程建设招标
投标监管工作意见的
通知》，强调政府投资
项目属于政府采购，应
当采购本国产品。（本
报今日A05版）

朱慧卿 图
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“招收59岁公务员”再现“潜规则”魔力
重庆市武隆卫生系统公开考调，两名年届

六旬的考生赫然上榜，其中一人只差 150天退

休。 （6月15日《重庆商报》）

招收年近六旬的公务员，既使本人能力再高

再强，从工作时间上计算，也不可能为国家作出多

少贡献，然而其退休后优厚的退休待遇，增加了社

会成本，浪费了公共资源。显然这种做法有违规
之嫌。我们有理由说，招收年近六旬的公务员，再
现了内部定向、定人招聘的潜规则。

不得不说的是，武隆卫生系统公开招收公务
员，似乎还引入了“承诺制”。这两位年近六旬的
人都是基层卫生院院长，都是将岗位让给了年轻
人而先后借调到县卫生局。倘若有关领导都可
以随便作出这样的承诺，那么，在千军万马报考
公务员的队伍中，岂不是要出现一支年近六旬的
新军！ 夏慧萍

“药价黑幕”为何有人揭无人管？
近日，卖药人自揭行业内幕 3元药能卖到

62 元。一药店从业人员爆料药品推销员的工

作内幕，直言：“只卖贵的，不卖对的！”

(6月15日《北京晨报》)
其实这个“内幕”早已成了“公开的秘密”。不

能仅仅指责促销员心太黑，而是该问问物价、工商
等有关部门是否太无能、太不作为了？

肩负药品价格监督管理神圣职责的有关部
门如此失职、渎职，像个稻草人，对时下的药品
价格市场混乱、擅自定价、“价格暴利”却无人检

查监督和管理，这才是“内幕”的最大“看点”。
“内幕”经常有人揭，却常常没人管，甚至把“内
幕”当戏看，这“药价监管无意识”，一直在调戏
公众的神经。

新的医疗方案已经出台，但是时至今日“药价黑
幕”却成了监管空白，有关部门连“稻草人”的功能都没

有发挥出来，该是进行问责追究的时候了。 丛莲

“廉价政府”比官员减薪更值得期待
香港特别行政区长官曾荫权将宣布和 33

名问责官员一同减薪5.38%以表示与市民共度

时艰，换言之，曾荫权每月会被扣减2万元。

（6月15日中新网）
早在2006年，中国审计署审计长李金华曾在

《2005年度审计报告》中指出，中国深化政府体制
改革、转变政府职能，不仅要建立一个廉洁的政
府，还要建立一个廉价的政府，政府的成本太高，
就是再廉洁也是浪费纳税人的钱。如果套用一下
来说，我们不仅希望有官员主动减薪的政府，更期
待行政成本较低的政府。

压缩行政成本，把钱花在刀刃上，花出效率，
相比来说，这比官员减薪更为重要，是民众更期待
看到的，也是建设节约型社会的应有之义。

丁洪先

政府采购拒绝国货，不是很多人想象中的
“崇洋媚外”那么简单。我以为，问题的症结在
于政府采购机制的不规范——违背招投标惯例
随意乱设门槛、无视公平竞争原则制定“采购规
范”、人治思维凌驾于比价采购规则之上等现
象，在当前政府采购中仍普遍存在。在这种想
招谁就招谁的机制下，拒绝国货几乎是一个必
然的结果。

那么，为什么一些地方会对洋品牌“一往情
深”而对国货却避之唯恐不及？问题的关键还是
价格。近年来，国际知名品牌纷纷漂洋过海参与

国内市场竞争，在前所未有的冲击下，诸多民族品
牌由于缺少核心技术，只能采用低价策略来确保
市场份额，虽然价格往往比洋品牌低很多，但也往
往更接近成本，这样可榨的“油水”就不多了。而
洋品牌由于具有技术优势，具有高定价的空间，在
客观上也打开了高回扣的空间。在这种情况下，
如果政府采购机制不规范，一些地方采购的天平
自然就开始悄悄向洋品牌倾斜了。

国货的最大敌人是权力主导的不透明、不
公开、不规范的采购机制，所谓的“国货歧视”只
是表象。 王艳

“国货优先”不能是一杯可乐

无论国货洋货，都得
是“干净货”

国货优先，这非国际惯例，但与一定的民
族情结有关，比如日韩等国都对国货有一种发
自肺腑的偏爱。除了民意基础之外，政府采
购，国货优先，更是于法有依，于理有据。2003
年1月1日起施行的《政府采购法》第十条明确
规定：政府采购应当采购本国货物、工程和服
务。而《国家中长期科学和技术发展规划纲
要》及其相关配套政策也提出，在国家和地方
政府投资的重点工程中，国产设备采购比例一
般不得低于总价值的60%。

其实，无论是购国货还是买洋货，在保证
货真价实、物有所用的前提下，最需要注意的
一点即是，必须保证这些产品是干净货，换言
之，要严防死守腐败生发，如果在采购产品的
过程中如影相随着腐败因子，那么无论是国货
还是洋货都不足恃，都背离了采购的本意。至
于采购国货是否比采购洋货更容易爆发腐败，
这另当别论，但如果不强化监督，政府采购必
然发生腐败，这是必然的事实。

据称，作为应对国际金融危机的有效手
段，国家出台的旨在拉动内需、确保经济增长
的总投资约4万亿元的十大措施，其中至少有
八项与政府采购相关。明乎此，便知这确实是
诱人无比的大蛋糕，难怪人人都想“染指”；明乎
此，更应该知晓政府采购所占的巨大比重，而
监督政府采购又是多么富有必要。 秦淮川

话题：这才是人道主义
（“我国拟立法规定虐待动物致死者

负刑责”跟帖）

网友发言
这么多年，动物作为人的朋友，被很

多人变态虐待和残忍杀害，这是和文明社
会相违背的，没人管不行的。 黑龙江网友

在国外，这是人人理解的正常法律，
在中国,居然有人说吃饱了撑的。好好理
解一下吧：屠猪与虐畜是两个概念。

美国网友

支持。一个国家的文明就体现在小
节上，一个连动物都不爱的人还会爱这个
社会吗？ 湖北咸宁网友

关键是怎么样才算是虐畜？怎么去
量化它？

湖北潜江网友

话题：所谓的谣言不攻自破？
（“方静回归央视荧幕，主持《世界周

刊》”跟帖）

网友发言
看了那个阿忆的博客，确实不地道，

阴阳怪气的。 新浪网友

流言飞语不可怕,从容上阵精神佳。
阿忆戏法演砸啦,召忠少将不说话。

北京网友

无风不起浪啊。 广东东莞网友
方姐，你的手怎么总是在抖啊？要真

是健康原因就马上休息，这次出来辟谣就
算了。还是身体最重要哦。 湖北网友

“泄露军事情报”如此严重的罪行，怎
么你阿忆会知道呢？如此炒作，网友们是
否也把他曝曝光？ 广州网友

自称专门学过法律的阿忆并不懂法
律，很可笑很可悲。 广东网友


